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■为您导读

科技日报绵阳4月 12日电 （记者盛利）令人谈之

色变的“地沟油”“潲水猪”等餐厨垃圾，可开发成生物

有机肥，广泛用于中药材麦冬的种植。12日，在四川绵

阳科技局组织的“餐厨余渣转化生物有机肥用于麦冬

生产”项目测产报告会上，专家现场测产证实，施用餐

厨有机肥种植的麦冬田地，实现产量增加 73.6%、颗粒

数增加 41%，产量、品质均大幅提高，可开展大规模田间

示范和推广应用。

由成都再生源科技公司研究完成的“利用餐厨余

渣生产的生物有机肥”项目，通过独创生物科技发酵

技术，将餐余、厨余垃圾转化为生物有机肥，可用于

多种果蔬作物种植，并大幅减少化肥使用量，实现资

源循环利用。该项目于去年起，在绵阳三台县老马

镇青山村五组麦冬种植基地进行现场示范。在今天

举行的现场测产报告会上，由中科院生物所、西科大

生命学院相关专家，绵阳市农业局、三台县农业局及

当地村镇种田能手组成的团队，在现场 3.7 平方米试

验田采挖测试证实，施用餐厨有机肥的麦冬，比常规

种植更旺盛、浓密、深绿，色泽和均匀度好；麦冬鲜重

产量为每平方米 1.58 千克，比常规种植增加 73.6%；

随机抽取 30 株麦冬考种的单株颗粒数为 15.8 个，比

常规种植增加 4.6个，单株鲜重增加 4.7克，具有大规模

田间示范和推广应用可能性。

项目研发企业技术总监杨国民说，餐厨余渣在化

学成分上主要为淀粉、纤维素、蛋白质、脂类和无机盐

等，重金属等有毒有害物质含量少，是营养丰富的可再

生资源。将其转化为高品质生物有机肥，可实现减少

餐厨垃圾对环境污染、降低化肥生产能耗和土地污染、

提升农作物品质等“多赢”效果。未来企业计划开发多

种品系餐厨余渣有机肥，并在餐厨余渣生产生物柴油、

高蛋绿色饲料等方面继续探索。

据悉，麦冬是有 500多年种植历史的我国名贵传统

中药材之一，四川绵阳三台县作为其主产地，于 2006年

获批国家地理标志产品。

餐厨余渣作肥料 种植麦冬品质高

对于业界而言，PX 是“突然”登上石油化

工舞台中心的。

这样一个生产条件相对缓和，在密闭、连

续生产装置中，安全、环保完全可控，跟其同

类相比毒性更低，而且几乎是唯一一个产能

“不过剩”的化工基础原料，近年来频陷舆论

漩涡，新上项目多地受阻，令业界一度大惑不

解：“一个不应该发生的问题发生了。”

“邻避效应”：PX 是
好，但别建在我家门口
“一个普通的化学产品，闹到这个程度”，

令中国化工学会理事长李勇武感觉“本来简

单的问题被复杂化了”。

在原因分析中，首当其冲的目标被指向

因无知而生的误解，因误解而生的恐惧。

中国科协书记处书记徐延豪指出，包括

PX 项目在内的一些重要项目受阻，原因是多

方面的，主要是很多人对相关项目认识不够

全面和准确，甚至产生了一些误解。因此，业

界，特别是广大科技工作者有责任全面准确

地向公众传播相关科学技术知识。

科普被摆上解决之道的第一位，是自然

而然的，因为“不了解的、神秘的东西易引发

恐惧是人之常情”。但面对诸如一些地方发

生的抗议 PX 项目这样的群体性事件，没有人

认为靠科普就可以一了百了。

很多专家指出，反PX人群中，除极个别别

有用心之徒外，的确有很一大部分人不了解他

们“靶标”的真实情况，主要是凭对“美丽中国”

的一腔热血和责任感行事。对这部分人，科普

足矣。但还有相当多人反对 PX，并非源自无

知的恐惧，而是出于“邻避效应”，一个很形象

的词——我知道PX低毒，生产过程安全、环保

可控，我也知道生活离不开PX，经济发展离不

开PX；但把它建在我家门口，我反对。

为什么要建在你家门口？

“邻避”行为中，当然有符合人性的自私

心理在作怪。

昆明 PX 事件时，环保部环境与经济政策

研究中心研究员曹凤中受命前往作环评解

释。他跟当地环保人士“除了讲 PX 低毒、安

全、环保可控这一套，还讲这个PX项目是必须

要上的，因为中缅管道进口的原油如果不在云

南上，你说在哪儿上”？这个项目好是好，但爱

建哪建哪，就是别在我这里，“这个思路不对”。

中国石化安全工程研究院副院长牟善军

从专业角度阐释了 PX 项目选址的原则。为

什么是在厦门、大连、宁波、昆明、茂名？“实际

上还是从生产、销售、安全、环保角度统筹考

虑的”，一是要靠近上游的炼油企业，二是要

靠近下游的 PTA（对苯二甲酸）生产企业；再

一个要方便运输，靠近大江、大海，或是靠近

国际原油管线，使原料来得比较容易。

他举例说，在重庆涪陵建产能 80 万吨

PTA 厂，每天大约需要 1200 吨 PX，目前距其

最近的 PX 装置是洛阳石化，如采用公路运

输，每辆槽罐车限载 40 吨，意味着每天至少

30 辆装满 PX 的槽罐车往返于高速公路，而

“化工生产事故超过一半发生在物料的公路

运输环节”；如采用水运，从 PX 比较集中的南

京到达涪陵则需 7—10 天，以每船运 2000—

3000吨计算，“如此频繁的化学品运输对整个

长江航道也是一种威胁”。

牟善军还对坊间“国外 PX 选址距离城市

100公里以上”的传闻作了回应：“距离不是问

题。”他解释，在西方国家和日本、韩国、新加坡等

地，对PX装置的控制因素不是距离，而是看是不

是进行了严格的环评和安评？ （下转第三版）

PX 风波：社会信任危机之殇
本报记者 瞿 剑

我们的日常生活离不开 PX，这一点，即

使是最坚定、偏激的反 PX人士，也很难否认。

对专业人士而言，PX 作为一种重要的

化工基础原料，是整个聚酯产业链中不可或

缺的一环。按中国工程院院士、国家石油产

品和润滑剂标准化技术委员会主任曹湘洪

的权威解释，PX（对二甲苯）是一种普通的

有机化合物，只含有碳、氢两种元素。PX 氧

化精制成对苯二甲酸（PTA），再缩合聚合成

聚酯（PET）。

聚酯可制成纤维，变成纺织品，“大家穿

的衣服，床上用品，大多数都来自聚酯纤维”；

聚酯可注塑做成瓶子，“我们经常喝的各种饮

料、矿泉水，所用瓶子的基础原料大部分都是

PX”；聚酯还可拉伸制成各种光学薄膜，包装

膜、电工膜等，“我们看的电视机所用背光膜

等，大部分都是用 PX做的聚酯生成的”。

曹湘洪介绍，PX还是提高汽油辛烷值，亦

即提高汽油抗爆性能的重要组分。决定辛烷

值高低的一个重要因素是芳烃，芳烃主要由甲

苯、二甲苯组成，二甲苯内约20%是对二甲苯，

所以“PX在汽油里面大概占3.5%—4%”。

资料显示，目前我国聚酯产品81%用于涤

纶纤维，15%用于饮料瓶，3%用于各种膜，还有

1%用作其他用途。预计到2015年，瓶、膜用量

上升，分别占17%、5%，涤纶下降到77%。

“整个聚酯产业链的核心是解决老百姓

的穿衣问题。”中国石化经济技术研究院副院

长毛加祥表示。显而易见，没有 PX 就没有

PTA，也就没有聚酯、没有涤纶，现代纺织业、

服装加工业就无以立足。

PX 是如此深入我们的生活，以至于除了

满足简单的穿着之需外，更有其超越时代的

深远意义。

化纤在 20 世纪初发明之时，完全出于对

蚕吐丝的模仿。当人们发现以石油等为原

料的聚酯类高分子化合物所具有的粘性可

以用来抽丝，人类就在很大程度上得到了解

放——千百年来支撑“衣食住行”四事之首的

是“丝纺纱、纱纺布”的自然循环。它对以棉为

主的天然纤维的依赖，造成了长期困扰人类社

会的“粮棉争地”矛盾。在中国，有明代中期

以后出现的桑争稻田和棉争粮田；在西方，有

12 世纪即出现的圈地养羊，经 13到 15世纪的

缓慢发展，最终在英国演变为催生近代资本主

义革命的“圈地运动”。 （下转第三版）

PX：生活离不开我
本报记者 瞿 剑

在始于 2007 年厦门 PX 事件的近年六七

波反 PX 浪潮中，九江石化 PX 项目是少有的

进展较为平顺的案例。

中国石化九江石化总经理覃伟中认为，

反 PX 事件不再是单纯的知识层面的问题，

已经是一个社会问题，对企业的综合管理

能力是巨大的挑战。作为企业，在应对时

首要一条当然是全力以赴地做好自身的安

全环保工作，保持良好的安全环保记录，这

样才能赢得公众认可。在此前提下，还要

坚持开门办企业、开放办企业。“对利益相

关 方 ，九 江 石 化 没 有 任 何 可 隐 瞒 的 信 息 。

公众需要了解企业相关信息，我们在一定

的范围内都愿意提供。”

谈及具体应对方法，覃伟中介绍，2013年

4 月末，九江石化也面临过反 PX 冲击，“我们

举办了 20多场报告会”，涵盖了九江市各个层

面的人群，包括中小学生、街道工作人员、公

务员，也包括网络意见领袖，“其实我们更希

望他们有机会和我们面对面沟通”。结果，

“我们成功地把一些激烈的网络意见领袖，从

激烈反对转化成温和反对，再转化成不反

对。现在有一部分已经成了坚定的支持者”。

科普之后，九江石化秉持开门、开放办企

业理念，组织多批次人员，到有 PX 装置的企

业参观，从装置把 PX 产品拿出来公诸于众。

此外，他们还建设了绿色、和谐的厂区、社区，

为环保理念提供实实在在的样本。

覃伟中介绍，九江石化在 PX 项目的具体

环评中，前后花了 6个月时间，拿出 1000 万元

来做环评报告。由中国最权威的环评报告编

制单位之一洛阳工程公司牵头，包括 6家最权

威的第三方中介机构。他举例说，地表水监

测，以往许多企业完成环评批复是按照三类

水进行监测，春夏秋冬只需监测一季即可，而

九江石化则是按照二类水标准进行监测，必

须两季，即丰水期和枯水期都要监测。

（科技日报北京4月12日电）

九江模式：化干戈为玉帛
实习生 张泷文

大数据的价值，不仅是大数据技术本身，

更是应用创新产生的经济社会价值。就拿电

商平台来说，要能够帮助众多小企业实现市

场份额和生产效率价值；而智能交通、远程医

疗，要给人民生活带来更多便利。

立足于互联网大数据时代服务业重构和

社会管理现代化水平提升的要求，下一步北

京将以应用为牵引，持续支持相关关键技术

的研发及集成、大数据平台的建设、开放和示

范应用，以及商业模式创新，同时不断完善发

展环境，推进行业持续、健康、规范发展。

北京市科委一直支持以互联网、移动互

联网和大数据为代表的信息技术的研究和应

用。特别是以重要领域的应用为牵引，面向

政务、商业、医疗、金融等各个领域，多次举办

对接活动，创新商业模式，提供增值服务和行

业应用的解决方案，产生了一批骨干企业和

代表性服务。

但在近期针对大数据发展的调研中，我

发现自己受惯性思维影响，没有把自己真正

摆进去。这里有一个典型案例和大家分享：

首都科技条件平台——仪器设备市场化开放

共享的破冰之旅。

首都科技资源：我们有什么？北京拥有

丰富的科技资源，包括仪器设备、研究报告、

论文、成果、专家、数据库等。但这些科技资

源的状态是管理上长期条块分割、沉睡、等

待、冰封……

面对这种情况，我们做了什么？首都科

技条件平台作为科技创新的基础性条件，通

过“所有权与经营权分离”、引入专业服务机

构并约定技术服务收入在资源方、服务人员

和专业机构间的分配比例等一系列制度创

新，实现了对在京高校院所企业科技资源的

有效整合、高效运营和市场化服务。在平台

的运营过程中，我们编制仪器设备目录、服务

手册、引入服务机构、制作网站并定期组织一

系列对接活动，将传统与现代、线上与线下等

多种服务手段相结合。我们曾经取得的成果

是，在高价值密度数据环境下的开放共享。

自 2009 年以来共促进首都地区 606 个国家

级、北京市级重点实验室、工程中心，价值 186

亿元，3.6 万台（套）仪器设备向社会开放共

享，促进了 500 多项较成熟的科研成果转移

转化，聚集了包括两院院士、长江学者等高端

人才在内的 8700 位专家，形成了仪器设备、

数据资料、科技成果和研发服务人才队伍共

同开放的大格局。从 2012 年起，条件平台从

单纯的仪器设备开放应用，拓展到以测试服

务为基础的联合开发和联合研究。将技术转

移和技术开发服务纳入条件平台的服务范围

后 ，平 台 的 服 务 收 入 实 现 了 跨 越 式 增 长 。

2012年和 2013年每年都有超过 1万家企业享

受到首都科技条件平台的各类服务，服务合

同额均超过 20亿元。

同时，我们也看到了首都科技条件平台

发展中存在的三个问题：广泛可及性、人工智

能化及双向互动性。比如，当平台对外省市

开放服务后，只有一部分专业的企业会登录

我们的网站，了解到平台的服务内容从而得

到相应的解决方案。另一部分企业反映，服

务网站不会用，也有的企业说要我们教会他

们用。作为管理者，我知道这说明平台的服

务还“不好用”。 （下转第三版）

大数据时代的创新资源共享
——从开放政府科技数据资源开始

闫傲霜

科技日报讯（记者王怡）4月 9日，科技部

与交通运输部部际会商会议在北京举行。全

国政协副主席、科技部部长万钢和交通运输部

部长杨传堂出席并讲话。会上，交通运输部副

部长王昌顺介绍了交通运输科技创新工作，科

技部副部长王伟中介绍了国家在交通运输安

全科技创新方面的有关情况及下一步考虑，两

部共同签订《科学技术部与交通运输部关于科

技创新促进平安交通发展合作协议》。

本轮部际会商聚焦交通运输安全科技问

题，科技部与交通运输部充分发挥部际会商工

作机制，依靠科技创新促进“四个交通”发展，

进一步拓展两部合作的广度和深度。

万钢在讲话中指出，面对加快“四个交通”

发展的新形势、新机遇，科技部将以十八大和

十八届二中、三中全会精神为指引，以部际会

商为平台，加强科技部与交通运输部合作互

动，共同推进具有交通运输行业特色的创新体

系建设，为交通运输加快转型发展作出贡献。

交通运输部在推动科技成果公开共享方面先

行先试，取得了一定成效，按照国务院加快建

立国家科技报告制度的精神，为进一步促进科

技知识的积累、传播交流和转化应用，将交通

运输部作为国家科技报告第一个试点的产业

部门。希望交通运输部在深化科技体制改革、

促进科技与经济紧密结合、加强创新驱动发展

战略顶层设计等方面，继续解放思想、不断开

拓创新、坚持真抓实干，在建设创新型国家中

发挥更加重要的作用。

杨传堂表示，目前为加快推进“四个交

通 ”发 展 ，迫 切 需 要 深 入 实 施 创 新 驱 动 战

略 ，依 靠 科 技 创 新 引 领 交 通 运 输 科 学 发

展。今后将结合交通运输行业“平安交通”

建设，抓紧落实《合作协议》内容，研究制定

《平安交通科技创新工程实施纲要》，进一

步 细 化 工 作 措 施 ，明 确 关 键 节 点 和 责 任 分

工，落实有关任务要求。

2009年以来，两部领导多次就交通运输科

技创新工作进行专题会商。在部际会商机制

推动下，科技部在科研项目、基地和创新团队

等方面对交通运输行业给予支持。特别是在

重点科技研发方面，科技部连续支持苏通大

桥、西堠门大桥、泰州大桥和港珠澳大桥工程

建设的科技创新。两部还联合公安部组织实

施了《国家道路交通安全科技行动计划》。

科技创新促进平安交通发展
科技部与交通运输部举行新一轮部际会商

4 月 12 日，主题为“创新·体验·成长”的第 25 届江苏省青少年科技创新大赛在南京市
的江苏省科学历史文化中心举行。本次大赛分为辅导员、小学、中学、科学幻想和实践活
动五大展区，共有 285 名参赛者经过遴选进入决赛。图为一名参赛者展示她的“新式天文
望远镜”。 新华社发（颜闽航摄）

“垃圾分类，从你我他开始”，一句宣传

口号被编排成段子，正好讽刺了垃圾分类本

身不尴不尬的现实。经过十四年的“试点”，

目前市民扔垃圾大致分为三种情况：直接无

视垃圾分类，想怎么扔就怎么扔；偶尔也愿

意凑个热闹，但因不知道分类标准而放弃；

也曾经积极进行分类，虽然并不专业，后来

却被收集者的野蛮混装伤了心，不再继续。

有人责备民众素质低，陋习难改；有人

指责环卫部门不作为，即使前端分类，也在

后端“杂烩”；有人认为政府监管不力，才令

垃圾分类十四年进展不大。毫无疑问，这些

都是现象，那本质是什么？

人都是趋利避害的，前端分类，要占用

民众的时间，后端分类，要抬高环卫单位的

成本。没有奖惩，民众当然会选择简单的丢

弃方式，没有监管，环卫当然会选择成本较

低的处理方法。仅凭宣传、口号，以及一些

形同虚设的文件和设施，指望依靠一种责任

自觉来约束一系列人的行为，简直痴心妄

想。说到底，看起来不起眼的垃圾分类其实

是个精细活儿，由头至尾环环相扣，一环失

守，全盘沦陷。而就垃圾分类这事恰能反映

一个政府精细化管理的能力。

在日本喝完一瓶水，要按照瓶盖、瓶身、

包装纸分别丢弃，在韩国吃完一碗泡面，也

要按照筷子、纸盖、碗身、面渣分别丢弃，在

其政府有效地精细化管理之下，垃圾分类已

然形成了文化自觉。记得《围城》中赵辛楣

说过，“不知怎么，外国一切好东西，到中国

没有不走样的”，大概就是因为我们总在模

仿人家的形式，而不虚心学习人家的本质。

垃圾分类十四年缘何进展不大
杨 雪

○国际大视野
未 来 的 对 撞

机：环路还是直线
（2版）

○摄影
生活与科技

（4版）

据新华社北京 4 月 12 日
电 （记者林红梅）记者从中国海

上搜救中心了解到，12 日是马航

客机失联第 36天，在澳大利亚以

西海域，澳方划定了东西两个搜

寻 区 域 ，面 积 约 为 4 万 平 方 公

里。中外舰船在这两个区域开

展了水上搜寻和水下扫测。截

至 15时，尚未发现与马航失联客

机有关的确切信息。

据中国海上搜救中心总值班

室副主任卓立介绍，澳方划定的

西部搜寻区域面积约为 2.5 万平

方公里，为中方舰船搜寻区；东部

区域约为 1.5万平方公里，为澳大

利亚、英国、美国、马来西亚等外

国舰船搜寻区。交通运输部所属

“东海救 101”、“南海救 101”及海

军 999、998、171 舰搭载 4 架直升

机继续在这一海域搜寻。

此外，“海巡 31”继续在印度

洋东部海域搜寻。海军 886 舰结

束补给正在向澳大利亚以西海域

搜索前进，“海巡 01”驶往澳大利

亚奥尔巴尼港补给，“南海救115”

和海军863舰驶往新加坡港补给。

尚未发现与马航失联
客机有关的确切信息

科技日报厦门 4 月 12 日
电 （记者张建琛）12 日，由中国

机电产品进出口商会、台湾区电

机电子工业同业公会和厦门市

政府共同主办的第十八届海峡

两岸机械电子商品交易会暨厦

门对台进出口商品交易会（简称

台交会）在厦门举行。来自两岸

共同市场基金会、台湾电电公会

等 20多个境外工商团体和机构，

法国、加拿大等 20多个国家和地

区，以及国内多个省市的代表共

计 4万余人参会。

据组委会介绍，本届台企参展

规模进一步扩大，参展企业超过

300家，展位数达750个，其中台湾

协鸿、程泰、亚崴、油机等众多台湾

知名企业参展，越来越具有代表性。

随着自身独特品牌魅力的

口碑相传，台交会已成为机电业

界一年一度的盛会。

第十八届海峡两岸
机械电子商品交易会举行


